
11 ２０２２年７月２０日 星期三责任编辑/金雅兰 许果果 E-mail:jfjbwzfz@126.com 文 职 方 阵

聚焦高学历文职人员队伍 培养使用篇

几 天 前 ，我 接 到 了 文 职 人 员

周欠欠的报喜电话——她所在课

题组的研发成果在抗某型病毒方

面 效 果 显 著 ，论 文 刊 发 于 国 际 知

名期刊。

周 欠 欠 说 自 己 很 幸 运 ，一 方

面，研究院规划建设的学科方向比

较健全，是多学科交叉融合、创新

攻关的沃土，她所从事的纳米与细

胞治疗交叉研究方向，就得益于不

同 领 域 专 家 教 授 的 指 导 ；另 一 方

面，研究院重视年轻科研人员的培

养工作，给予了很大的政策支持。

对于后一点，负责相关工作的

我感触更深。这两年，各类人才专

项基金明显增多，且设置的条件在

年龄范围上梯度更大、在专业要求

上范围更广，年轻文职人员的中标

机会大大增加。2020 年，博士文职

人员张万军获得军事科学院某人

才项目基金资助；2021 年，博士文

职人员宋志红等 5 人先后获得大

项人才培养基金。周欠欠也是在

院所的推荐下申报了某国家级青

年人才项目基金，经过 4 轮激烈角

逐，获得了基金资助。

他 们 的“ 幸 运 ”，并 非 偶 然 。

如 今 ，一 系 列 大 项 人 才 基 金 扶 持

项 目 将 文 职 人 员 纳 入 保 障 范 畴 ；

制 订 人 才 扶 持 政 策 ，明 确 文 职 人

员在职攻读学位、参加学术活动、

开展考察培训等与现役军人同台

竞 争 ；积 极 推 荐 符 合 条 件 的 文 职

人员参评国家和军队人才工程计

划 ；鼓 励 文 职 人 员 申 报 军 队 高 层

次科技创新人才工程等各类人才

表 彰 奖 励 …… 有 了 一 系 列 资 金 、

制度作为“加油站”“补给站”，高

学历文职人员得以在科学研究的

海洋里尽情遨游。

再过不久，周欠欠带教的研究

生即将毕业。听周欠欠说，文职岗

位成为毕业研究生职业规划的首

选。我期待着他们未来能够加入

军事科研的队伍，而我，将如同许

许多多人力资源岗位上的战友一

样，服务他们、帮助他们，为他们的

成长进步护航。

工作笔记④
时间：2022 年 4 月 关键词：大力扶持

“各位战友，我是新入职文职人员王嘉贤，毕业于清华大学，博
士研究方向是宪法学与行政法学……”5月中旬以来，10余名通过
补录的博士文职人员陆续来到军事科学院各研究院报到，开始走
上工作岗位。

近年来，军事科学院通过公开招考引进了一大批高学历文职人
员，其中 70%以上具有博士学历，95%以上毕业于“双一流”建设高
校。为更好培养使用这支初具规模、富有活力、堪当重任的队伍，各

单位探索形成了符合科研人员实际情况的常态化、规范化、长效化
“育用结合”模式。如今，该院先后有 100余名文职人员成为课题组
负责人，在多个研究方向形成了“头雁领飞、雁阵紧随”的局面。

“我们党一步步走过来，很重要的一条就是不断总结经验、提高
本领……”在党的二十大召开之年，回顾总结高学历文职人员队伍
建设情况，能为今后更好开展工作赋能蓄势。本期，我们翻阅军事
科学院相关人员的工作笔记——

“ 人才航母”乘风破浪

前 不 久 ，博 士 文 职 人 员 刘 昊

评上了副高职称，在成长道路上

迈出坚实的一步。作为当年负责

人才引进的工作人员之一，我感

到非常欣喜，同时也对平台式培

养在激发个人潜力方面的作用产

生了更多思考。

两年前，毕业于上海交通大学

计算机系的刘昊一入职，便受到各

级领导的重视。因为在博士和博

士后研究阶段曾深度参与两项国

家级重大科研项目，同时具备 3 年

以上的一线工作经验，他被派驻到

某大型项目组，负责一项重要科研

任务的研发工作。

受领任务后，刘昊着手参与项

目建设。在缺乏参考借鉴的情况

下，如何找准切入点和突破口，为

整体架构和研究思路做出明晰规

划？这对从零开始的研究者来说

是个不小的挑战。

那段时间，刘昊深入调研，一

遍又一遍试错，经历无数次思路

枯竭和犹豫彷徨，终于通过发散

思维、周密论证提出了项目整体

方案。

尽管做好了开足马力、紧抓快

干的准备，但在任务执行过程中，

刘昊感到已有的科研团队力量偏

弱，急需补充相关人才。得到组织

批准后，刘昊主动筹划，对相关人

员进行审核面试，在两个月内建起

一支数十人的研究队伍，实现了团

队建设的跨域融合、梯次整合、聚

优组合。

这些经历，锻炼了刘昊承担重

大科研任务的能力，也使他成长为

一名能够领导团队、谋划工作、分

析问题的复合型科研人才。在工

作复盘会上，刘昊说：“单位和领导

指导不主导、放手不撒手，为我提

供了很大的自由度和自主权。”

我 想 ，刘 昊 的 成 长 既 得 益 于

个人努力，也离不开科研项目这

样的广阔平台。希望越来越多文

职人员能够如他这般，借助项目

和平台优势，不断向科研金字塔

塔尖攀登。

工作笔记③
时间：2022 年 3 月 关键词：科研平台

军事科学院科研部合作交流处参谋 肖 汉 军事科学院军队政治工作研究院干事 胡 杨

军事科学院军事科学信息研究中心干事 郭彦宏 军事科学院军事医学研究院干事 曾 瑞

2020 年，研究院首次实施加强

文职人员队伍建设的“青蓝计划”，

通过“名手带能手、能手带熟手、熟

手带新手”的“三带”模式，展开“青

蓝结对工程”。

毕业于中山大学的博士文职

人员张佐，在导师赵兴华的帮带下

明确了发展方向，先后担任多项课

题组组长，研究报告多次获上级批

示肯定；毕业于浙江大学的博士文

职人员张茜蓉，通过导师张杰的指

导，完成课题近 20 项，获得军队级

科研奖励……经过一年多实践探

索，“青蓝计划”成效显著，一些高

学历人才承担了重点项目攻关、重

要学术任务等，成为研究院文职人

员的领跑者。

为了使人才培养供给侧精准

对接军事科研需求侧，我在研究院

领 导 专 家 的 指 导 下 ，采 取 书 面 调

研、集体座谈、个人谈心等形式，了

解文职人员的所需所想所盼。最

终，“青蓝计划”首次以文件的形式

固定下来。

根据计划中“一人一案”的思

路，我们为每名文职人员定制个性

化培养方案，使文职人员的研究方

向尽早确定、研究领域相对固定、

发展路径保持稳定。工作中，更加

突出任务牵引，确保文职人员保质

定量参与科研项目，提升科研参与

度 和 贡 献 率 ；更 加 突 出 点 对 点 帮

带，让更多德才兼备、素质全面的

文职人员发挥模范带头作用。

毕业于清华大学的博士文职

人员王一戎，刚入职时有过焦虑情

绪。研究院安排有清华大学博士

后经历、2018 年首批招录的文职人

员董俊林作为帮带人，引导他展开

课题攻关。经过有效帮带，王一戎

走出迷茫期，投入军事理论研究工

作，半年内参与完成重大任务 5 项，

在各类媒体上发表文章 10 余篇。

今年，新聘文职人员培训即将

启动。我们已初步掌握每名文职人

员的专业方向、学术业绩、研究兴趣

等，接下来就要为他们精准匹配帮带

人，帮助他们开好局、起好步。

工作笔记②
时间：2022 年 1 月 关键词：“青蓝计划”

前不久一个周末的晚上，武警第二

机动总队某支队卫生队突然传来一阵手

机铃声。“要心平气和地与父亲沟通，把

自己的想法说给他听……”正在值班的

心理医师、文职人员顾小稚耐心引导上

等兵小李。

原来，小李的父亲近期经商亏损，

家 庭 陷 入 困 境 ，父 亲 希 望 小 李 退 役 回

家，共同承担家庭重担，但小李想留队

发 展 。 此 前 ，小 李 和 父 亲 曾 在 电 话 中

发 生 争 执 ，小 李 也 因 此 有 些 焦 虑 、敏

感、急躁，影响到日常工作和与战友的

交往。这天晚上，小李又陷入焦虑时，

拨通了顾医生的手机。

手机不关机，时时都在线。对顾小

稚来说，手机不仅是个人通信工具，更

是支队官兵的心理热线，所以她的手机

从不关机。只要官兵有所“呼”，她就有

所“应”。

作为支队唯一一名心理医师，顾小

稚来支队工作两年多，坚持每个月开展

“心理服务到中队”活动，逐个中队过、逐

名官兵谈，及时摸清思想状况，解开思想

包袱，排除安全隐患。如今，她已逐渐成

为支队官兵的知心人、暖心人，大家都

说，有了烦心事，就找顾医生。

顾小稚不仅时时在线，而且处处走

心。一次走访中，战士小刘的异常情绪

变 化 ，引 起 了 顾 小 稚 的 注 意 。 她 了 解

到，小刘前段时间意志消沉，很少参加

集体活动，也几乎不与战友沟通。凭借

扎实的专业功底和丰富的实践经验，她

初步判定小刘可能出现心理健康问题，

于是立即带小刘到医院就诊，诊断结果

印证了顾小稚的判断。经过有效治疗，

小刘康复后返回岗位。从那以后，顾小

稚经常主动打电话了解小刘的工作生

活情况。

通过沟通打开官兵的心结，成为顾

小稚的一项重要工作内容。这次，了解

小李的实际情况后，顾小稚开良方、送

良药，不仅为小李做心理疏导和思想工

作，还多次同小李父母沟通，并跟踪回

访。如今，小李和父亲已经解开心结。

父亲同意小李留队，小李也进一步坚定

信心决心，并与家人商定共同承担家庭

负担。

时时在线 处处走心
■刘碧波 殷俊杰 常仁伟

今 天 ，2020 年 度 北 京 香 山 论

坛视频研讨会圆满闭幕。作为具

体承办单位，军事科学院负责学

术准备、联络翻译、会议组织等重

要工作。任务过程中，几名博士

文职人员表现亮眼，得到了大家

的认可与肯定。

活动筹备期，科研部召开协调

会。研究部署具体工作时，大家感

到会务队伍中需要补充配备具有

国际视野、科研能力较强的人员。

经过精心挑选，入职不久的罗艳

琦、刘晨曦等几名博士文职人员被

纳入团队。我也受领了相关任务：

在不到一个月的时间里，帮助他们

熟悉相关业务，高效开展工作。

在 部 领 导 指 导 下 ，处 里 充 分

了解他们的优势，为他们量身定

制了培养计划：系统学习往届会

议议程方案、流程文件等档案资

料，掌握论坛组织筹备的基本步

骤；研读往届会议发言集录，熟悉

了 解 论 坛 发 言 的 语 言 风 格 和 内

容；全程参与本届论坛的外联邀

请工作，从议题设置到嘉宾背景

等方面全面熟悉情况……几名博

士文职人员积极准备，展现了良

好的归纳、总结和分析能力。

在 会 议 中 ，几 名 博 士 文 职 人

员有的担任后勤人员，展现了良

好的形象和综合能力；有的负责

保障，积极与技术人员沟通协调，

在台前幕后都发挥了重要作用。

他们还发挥专业优势，在会议发

言的辑录整理、观点汇编等工作

中付出很多。

“ 一 些 原 来 需 要 借 调 人 员 才

能 解 决 的 问 题 ，现 在 依 靠‘ 自 己

人 ’就 能 完 成 。”工 作 总 结 会 上 ，

大家普遍感到，高学历文职人员

知 识 结 构 丰 富 、技 能 训 练 扎 实 ，

具 备 适 应 力 强 、成 长 期 短 等 特

点，在执行任务过程中展现出很

大潜力。下一步，我们会继续发

挥北京香山论坛、强军论坛等众

多学术品牌的优势，引导高学历

文职人员将所学所知更好转化为

工作能力。

工作笔记①
时间：2020 年 12 月 关键词：学术品牌
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图①：军事科学院组织文职人员举行宣誓仪式。图②：军事科学院博士文职

人员刘昊正在开展工作。图③：军事科学院博士文职人员周欠欠正在开展工作。

摄影：刘 昭、刘雪涛、查渭喆 制图：贾国梁
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军事科学院博士文职人员董俊林军事科学院博士文职人员董俊林（（左左））

帮带博士文职人员王一戎帮带博士文职人员王一戎。。 刘明铮刘明铮摄摄

军事科学院博士文职人员罗艳琦担任军事科学院博士文职人员罗艳琦担任

20202020年度北京香山论坛视频研讨会工作人员年度北京香山论坛视频研讨会工作人员。。

王建良王建良摄摄


